

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, LUNES 23 DE JUNIO DE 1913

Nº 2.238

Otros hombres y otros tiempos

Como quiera que algunos agentes de cierto Partido político se han dado a la tarea poco recomendable de propalar de manera velada, y a sabiendas de que no dicen verdad, la especie de que el señor Presidente de la República Licenciado don Ricardo Jiménez está favoreciendo desde el Poder a determinada candidatura política, el Partido Republicano, por medio de su Jefe don Máximo Fernández, se ha visto en el caso de solicitar de aquel alto funcionario una declaración al respecto. Y no porque el Partido Republicano abrigue la menor sospecha que pudiera empañar en lo más mínimo la limpia reputación de nuestro Presidente, si no más bien para cerrar de una vez la boca a los trasnochados predicadores, agentes de la mentira y de la maledicencia.

Las declaraciones del señor Presidente que aquí insertamos, son una profesión de fe cívica del patriota y un homenaje del ciudadano a la República.

El Partido Republicano levanta en alto las luminosas palabras del señor Presidente de la República para llevar la luz a los antros del descrédito y para confusión de los perversos.

DOCUMENTOS

San José, 17 de junio de 1913

Sr. Presidente de la República
Lic. don Ricardo Jiménez

Señor de todo mi aprecio:

Por el conocimiento personal que de Ud. tengo, señor Presidente, abrigó la idea de que la firmeza de sus convicciones morales y la rectitud de sus procedimientos, han sido y son garantía bastante de que el Partido Republicano podrá llegar al final de esta campaña electoral, protegidos sus intereses por la neutralidad de Ud. y la de las autoridades de la República.

Más, desgraciadamente, nuestro pueblo no está acostumbrado a la neutralidad del Gobernante y ve sombras en derredor. Por otra parte, para desorientar la opinión pública, algunos propagandistas de la candidatura del doctor don Carlos Durán, propalan rumores de que dicho señor está apoyado por el Gobierno que Ud. tan dignamente preside; lo cual origina indecisión con tintes de zozobra, en el ánimo popular, que a no ser desvirtuados, pudieran impedir que sea efectiva la preciada libertad de que Ud. es fiel guardián en el Poder.

Así por ejemplo, me escribió un amigo y me dijo, que el caballero don Alberto González Soto aseguró en Pacayas, que aun cuando la mayoría de los costarricenses dispusiese que fuera yo sucesor de Ud. en el próximo periodo Presidencial, Ud. no me entregaría el Gobierno de la Nación. Como se comprenderá, difícil me es dar crédito a tal noticia, no sólo por lo que entraña con respecto a Ud. si no por la distinguida personalidad de quien se hace proceder.

Todos esos rumores convendría desautorizarlos de manera satisfactoria, para que no se abuse y para difundir mayor confianza a sus

conciudadanos. En la seguridad de que su grata respuesta con la debida autorización para ser publicada, vendrá a robustecer en su fe de convencidos a los ciudadanos que de Ud. tienen el más alto concepto por la manera correcta como Ud. atiende al desarrollo del proceso electoral; respuesta que hará desaparecer la vacilación de los espíritus apocados y servirá de dique a la capciosa propagación de falsedades, suplico al señor Presidente se sirva aceptar las protestas de mi más alto aprecio y consideración más distinguida.

Soy del señor Presidente, muy atto. y s. s.

Maximo Fernández.

El Presidente de la República

saluda muy atentamente al señor Lic. don Máximo Fernández; tiene el gusto de acompañarle la contestación de la carta que le dirigió el 17 del corriente y le da la autorización que desea para llevarla a los periódicos. Asimismo le manifiesta que ha enviado a "La Información" las referidas cartas para que sean publicadas en el número de mañana.

Junio 20—1913.

San José, 19 de junio de 1913.
Sr. Lic. don Máximo Fernández,
P.

Muy señor mío:

Me refiero a su apreciable del 17 de los corrientes.

Hace algunos meses, un amigo suyo le aseguró que don Alberto González Soto había tratado de inducir a don Leonardo Zavaleta para que votara por una lista de candidatos municipales, haciéndole ver que esa lista era oficial, y que, por lo tanto, debía ser la suya, dada su condición de ser empleado público. Hablé con el señor Zavaleta y me afirmó que hacía mucho tiempo no conversaba con el señor González, y que menos por consiguiente; habían hablado sobre elecciones municipales. El informe, pues, que recibió Ud. resultaba enteramente fabricado por quien se lo dió.

Le recuerdo ese incidente porque justifica la desconfianza con que se deben recibir las noticias políticas que le llegan a uno, sobre todo en épocas de luchas electorales, en las que los partidos exaltados pierden, muchas veces sin advertirlo, todo respecto a la verdad.

En esta ocasión, aunque estaba plenamente convencido de que mi amigo el señor González Soto no había dicho que "aun cuando la mayoría de los costarricenses dispusieran que fuera Ud. mi sucesor, en el próximo periodo presidencial, yo no le entregaría el Gobierno de la Nación," pues conozco íntimamente al señor González, y sé, por lo mismo, que sus proceder estarian siempre limpios de toda patraña, lo llamé, sin embargo, para mostrarle su carta e informarme bien con él antes de contestarla. El señor González Soto me aseguró que las palabras que se le atribuían eran del todo inexactas, y que ni siquiera había dado el menor pretexto para la imputación que se le hacía.

Son tan netas las declaraciones

que por varias veces he hecho sobre mi absoluta neutralidad en la presente contienda electoral, que me parece inútil toda reiteración de ellas. Si todavía hay personas que duden acerca de mi actitud, no será por que mis palabras no hayan sido suficientemente explícitas sino por cuanto me tengan por un hombre falaz; y para quienes me creen así, mis palabras serán perdidas, y no cabe otra respuesta que la de esperar la confirmación de los hechos.

A un mismo tiempo de que su carta dibuja el proceso de que el Gobierno aprueba la candidatura durante la otra del Licenciado don Alberto Villalobos y don Juan María Solera, recibida el mismo día, tengo el temor de que las autoridades que aparecen en la candidatura fermanista. Me cuentan ellos en su carta que en la noche del domingo último iban del brazo, formando parte de la manifestación pública del partido fernandista, el señor G. Benítez de la provincia, Dr. don Marcos M. Rodríguez, y el Alcalde de San Isidro, don Julio Bolaños; y me hacen ver que siendo notoria en toda Heredia la filiación política del señor Gobernador, el hecho relacionado es una manifestación ostentación de partidismo que ejerce sin duda alguna las consecuencias de la parcialidad de los funcionarios públicos. Y el mismo día que llegaban a mis manos la carta de Ud. y la de los señores Villalobos y Solera, se quejaba, ante el Ministerio de la Guerra, miembros importantes del partido duranista de Alajuela, porque un policia había obligado a partidarios del doctor Durán, a retirarse del lugar que ocupaban en una calle pública, por cuanto estaban conversando de política; y otros caballeros duranistas se quejaban también, ante el mismo funcionario; de que el Comandante de Alajuela y su Segundo, asistían siempre a las reuniones del Partido Republicano, mientras que se contentaban con enviar simples policiales a las reuniones del partido de la unión nacional, como para hacer palpable que era el partido fernandista, el que gozaba del favor oficial.—Le refiero todo esto porque quejas contradictorias, presentadas el mismo día, prueban mejor que nada la suspicacia de los políticos y la conducta desinteresada e imparcial que observa el Ejecutivo en las actuales circunstancias. Si yo me pusiera a testar a presidencia, sacrificaría las convicciones de toda mi vida y cometería, desde el punto de vista de mis conveniencias personales, el mayor de los desaciertos, como lo acredita la experiencia. Los impulsos nobles de mi ser y los vulgares del egoísmo a una, me impulsan a no desvirtuar voto alguno de costarricense y a esperar imposible que el pueblo me diga a quien ha de volver el poder que puso en mis manos. Esa será la única vez que yo obedezca. Para llegar a esta decisión, no he tenido necesidad de presentarme dentro de mi alma, ningún confesor. Don Quijote y Sancho Panza me dan el mismo consejo.

Con toda consideración soy de Ud. muy atento y seguro servidor,

Ricardo Jiménez.

Dejamos así, con la publicación de la carta de señor Presidente Jiménez, aequilibrado el argumento que en su beneficio a la cordina ha venido invocando entre las gentes sencillas el duranismo militante.

Don Ricardo Jiménez nuestro candidato de ayer y nuestro Presidente de hoy, no patrocina, como bien quisieran los menesterosos de popularidad y de prestigio, ninguna candidatura política.

El pueblo, que es el Partido Republicano, y solo el pueblo dirá quien ha de ser el sucesor del insigne ciudadano don Ricardo Jiménez, en la Presidencia de la República.

Y rabien ahora, una vez más, los eternos portadores del apoyo oficial. De "El Republicano".

Por los Clubs

Anoche se celebró una hermosa reunión en el Club Republicano.

El salón estaba de bote en bote. No cabía un alfiler, tal la aglomeración de gente.

El entusiasmo rayó en de lirio. Después de que los oradores Coto, González y Gómez, entusiastas soldados del republicanismó, se dirigieron a la compacta muchedumbre, esta, les exigió la prolongación de la reunión y cada uno de ellos habló hasta por tres veces.

También el decano de nuestros amigos de ideas don Félix Rivera, arengó al pueblo de manera viril y de un modo muy feliz, que le valió nutridas palmas.

—En el club verde llevó la palabra un sobrino de don Carlos Durán. Es este orador de nuevo cuño, un joven de pobre palabra. En dos platos no dijo nada que se le entendiera.

Enseguida fué a la tribuna otro jovencito quien hizo blanco de sus ataques al señor Comandante Arias y cuerpo de su dependencia. A don Chepe, el arador verde blanco lo dejó nuevo; le hizo cargos fuera de razón y juicio, los que refutará un amigo del agraviado, por creerlo un deber de justicia.

El civilismo se concretó a tratar de la carta del señor Presidente de la República:

Este fué el único tema escogido por ellos.

No hubo una sola nota discordante. Todo en orden y compostura.

Protestas

Nosotros los abajo firmados protestamos de la firma que dimos por el Partido Civil, y nos adherimos de buena fé y de todo corazón, al gran Partido Republicano que proclama la candidatura del Lcdo. don Máximo Fernández porque es, el único que puede dar amplias garantías al pueblo costarricense,

Benedicto Morales S., Samuel Morales S.

Testigos:—Faustino Merino C.—Teodoro Aguirre S.

Yo Manuel Huertas protesto de la firma que dí al Partido Duranista por no convenirme continuar en sus

filas y me adhiero al Gran Partido Republicano que proclama la candidatura del Lic. don Máximo Fernández para Presidente de Costa Rica en el periodo constitucional de 1914 a 1918.

Puntarenas, Junio 23 de 1914.

Manuel Huertas.

Testigos:—Alberto Montenegro M.—Rodolfo Sandino M.

Un herido en Chomes

En Chomes el Agente de Policía golpeó de modo bárbaro e inicuo a un vecino llamado Rafael Hernández. Ignoramos los motivos del atropello; pero tenemos entendido que no hubo una causa capaz de justificar semejante tropelia.

Ya informaremos con más despacio.

Directiva de El Tigre.- Miramar

PRESIDENTES HONORARIOS:

- Don Narciso Blanco
- „ José Arias Sánchez
- „ Leopoldo Quezada Rojas
- Don Alejandro Arias Matamoros

PRESIDENTES EFECTIVOS:

- Don Francisco Aguilar
- „ Juan López Murillo
- „ Teodorico Solera

VICE-PRESIDENTES:

- Don Antonio Blanco Ureña
- „ Domingo Ramirez
- „ Rafael Ramirez

TESORERO:

- Don Aquileo Rodríguez

SECRETARIOS:

- Don Clodomiro Quesada
- „ Antonio Esquivel

VOCALES:

- Don Juan Miranda
- „ José Calderón
- „ Rafael Blanco
- „ José Jara
- „ Gregorio Villalobos
- „ José Poveda
- „ Manuel Poveda
- „ Juan Olivas
- „ Rafael Cordero
- „ Ceferino Ramirez
- „ Rafael Trinidad Miranda
- „ Félix Arroyo
- „ Rafael Sánchez G.
- „ Pedro Moreira
- „ Francisco Campos
- „ Pío Alvarez
- „ Juan Andres Alvarez
- „ José Bermúdez
- „ Belfort Porras
- „ Higinio Quirós
- „ Rafael Porras
- „ Patrocino Quirós
- „ Rafael Miranda
- „ Leopoldo Miranda Moreira
- „ Adolfo Alfaro Mora
- „ Espirito Salazar
- „ Heliodoro Salas

Se vende un fonógrafo, de segunda mano, en buenas condiciones de pago. Se dará gratis 75 discos escogidos.

EL SUEÑO DE UN MEDIO DIA

LITERATURA DEL LUNES

Rumbo al occidente, bajo la pupila radiante del sol, la familia indígena cruzaba el más estéril paraje de las pampas americanas.

Figuras una solitaria planicie donde el viento sopla en ráfagas perennes. La luz del medio día reberbera sobre la arena de aluvión: las ondas de éter centellean, se ampaguean, como vapores emanados de un lago de fuego. Masas de polvo tenue ofrecen a lo lejos, hacia el horizonte, la apariencia de neblinas amarillentas, y el cielo está vestido de un azul pálido, sin nubes. Ningún cuadrúpedo se percibe por cuanto alcanza la vista, ni siquiera una andadora cabra. Tan solo se ven rastrear algunas lagartijas entre la yerba seca, y arriba, en la zona de las nubes, cernese pausadamente una banda de zamuros.

La familia se componía del padre, la madre y un niño de corta edad.

El niño montaba un jumento vivaracho; él hombre y la mujer iban a pie, aquél guiando el jumento por el ronzal y ella detrás, con un cuévano de mimbrera a la espalda.

Caminaban fatigados, anhelosos; las sandalias de cuero les quemaban la planta, el aire ardiente les inflamaba la sangre y el cerebro.

No podían resistir, y tendiendo la mirada por los contornos en actitud de angustia, se acogieron a la parca sombra de un dividivi mediano y achaparrado.

El viento soplaba perennemente soplaba con furia; y sin embargo, todo era inamovilidad y rigidez funeraria en aquel paisaje. Los cactus, monumentales candelabros, alzaban suplicantes sus brazos rectos y prismáticos, de un color verde profundo. Las tunas erguían de canto sus pencas ovoides, coriáceas, erizadas de largas agujas. Los dividivis mantenían rígidos

sus ramas, dejando apenas exhalar de sus hojuelas aletargadas algún leve suspiro. Una iguana respiraba precipitadamente bajo un arbusto, entreabierto el hocico, inflada la membranosa garganta. Un cráneo de toro, pulido, blanquísimo, resplandecía y chispeaba en el médano cercano. Los vigilantes buitres no variaban casi de postura, tendidas las alas inquietas, simulando acentos circunflejos en el pálido zafir.

—Tengo sueño,—dijo el muchacho, y miraba la tapadera vacía que colgaba de la enjama del asno.

—Tengo sueño,—dijo la madre recostándose al tronco del árbol y acogiendo al hijo en su refajo.

El padre taciturno, se tendió en el suelo, poniendo el brazo izquierdo bajo la cabeza.

Y todo fué sueño, silencio y bochorno en el ambiente letal de la sabana.

El jumento no dormía, porque se hallaba ocupado en una operación útil y sabia. Créese generalmente que los brutos carecen de verdaderas ideas, y se les atribuye un no se qué llamado instinto; pero aquí no cabe decir si no que a este asno se le ocurrió una idea legítima, complicada, sugerida por la percepción de un cacto de esos que suelen pulular entre los nopales, tamaños como grandes cocos. Acercóse a él, lo olfateó largamente, palpó las espigas con el labio, que róse cavilando; luego, de pronto, volvió la grupa y comenzó a tirarle cacas, metódicamente, de manera que a los cinco minutos el cacto estaba desarraigado, limpio de espigas; Comió la pulpa refrescante y aguanosa; y satisfecho su apetito paróse a mirar a los tres indios que dormían.

Continuaba soplando el viento, perenne y tercamente. Un torbellino de arena se levantó del médano cercano, giró alre-

dedor del árbol y al punto cayó inerte produciendo en el ramaje un breve estrépido de lluvia. El asno irguió las orejas y miró con más aguda atención a sus amos dormidos. La rigidez de las personas le pareció tal vez extraordinaria. Un brillo de espanto surgía de sus rasgados ojos. ¿Quién puede medir la potencia intuitiva de los seres irracionales? El pobre asno que conoce la pulpa donde se almacena gota a gota el agua del desierto, sabe también cuando un alma va huyendo en los átomos invisibles del aire. Olfatea, inquire, auscucha; y estando así perplejo, según pienso, vio pasar a flor de tierra una pequeña sombra. Era un buitre, un zamuro viejo, que desprendido de la bandada, se dejó posar en las más altas ramas del dividivi, plegando sus oscuras alas.

El asno ya no dudó: comprendió, si ésta es la palabra, comprendió lo que significaba la inmovilidad de la vida. Y entonces brillaron hasta lo indecible sus rasgados ojos, rompió sus ataduras, agachó las orejas y dió a correr por la sabana, rumbo al occidente. Y cuando hubo desaparecido su figura en la neblina polvorosa, fue todo rigidez, bochorno, sopor de eternidad en aquel paraje funerario y maldito.

MARCIAL HERNANDEZ.

Vendo una finca sembrada de árboles de caucho parte de los cuales están en producción. Consta de ciento diez y ocho hectáreas. Tiene agua y el terreno es propio para agricultura. Además tiene maderas de cedro, roble, pochote y mora.

Para informes entenderse con esta Redacción: Sardinal, 3 de junio de 1913.

Política Por no poder atender personalmente, vendo la lancha de gasolina COSTA RICA, a la mitad de su costo; tiene un motor de 12 caballos de fuerza. Reune muy buenas condiciones. Para demás por menores y condiciones de venta, entenderse con el suscrito

JUAN ALSINA
Punt. Junio 18 de 1913

La edad no importa para tomar con seguro provecho la *Emulsión de Scott*



[de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos.]



Es un reconstituyente poderoso para todas las épocas de la vida. Da fuerza, vigor, buena sangre, buenos colores.

Exigir siempre la

EMULSION de SCOTT

—¡Camarero!... Una limonada, pero sin limón ni azúcar, porque los traigo conmigo.

El regalo de los cincuenta colones

Las suscritas, hacemos constar: Que el Sorteo de la Lechería EL CARRIZAL, correspondiente al mes de Mayo p.pdo, resultó favorecido el número 149.

Filomena Canessa.

Hortensia Jiménez G.

Belén Guillén.

Oxydonor

No hay en el mundo sino un Oxydonor "legítimo", y este legítimo aparato, que actúa por medio de la Fuerza Diaductiva, ha sido inventado por el Dr. Hércules Sanche, y lleva su nombre estampado, en la placa de metal. La Ley de Diaducción fué descubierta por el Dr. Sanche, y el "Oxydonor, Panaxora" y otras invenciones del Dr. Sanche son los únicos aparatos que verdaderamente curan las enfermedades por el método Diaductivo.

El "Oxydonor" es un pequeño aparato y solamente tiene un cordón para usarse en contacto con el cuerpo. Como no es un aparato eléctrico, no necesita los dos cordones necesarios para completar un circuito eléctrico.

Continuaremos persiguiendo ante la Ley a los fabricantes de invenciones engañosas que tratan de imitar el "Oxydonor" en el nombre o en la apariencia exterior, y falsamente atribuyan a sus invenciones el poder benéfico y los efectos curativos que solo se pueden conseguir por la fuerza Diaductiva por medio del legítimo "Oxydonor", y, tan frecuentemente como nos sea posible, entablaremos pleitos en contra de los nefarios imitadores antes de poder éstos cambiar la razón social bajo la cual operen, o el nombre del instrumento que venden.

La Corte Suprema ya en una ocasión ha hecho suspender la venta de la imitación más notoria del "Oxydonor", obligando a sus fabricantes a declararse en bancarrota por la decisión final de los Tribunales prohibiéndoles infringir los derechos de invención del Dr. Sanche.

La misma decisión de la Corte Suprema se aplica con igual fuerza a otras imitaciones, a algunas de cuyas casas la del Dr. H. Sanche & Co. ha obligado a desistir de los negocios bajo tal nombre, pero con el sólo resultado de hacerlos cambiar el nombre de su imitación saca-dinero y establecerse de nuevo en otra ciudad entre gente desconocida.

Rara evitar el ser engañado por dichas imitaciones, tenga presente que OXYDONOR es el único aparato legítimo para la curación Diaductiva, y que lleva el nombre del Dr. Sanche estampado en la placa de metal. Este aparato podrá ser imitado, pero las curaciones que lleva a cabo no pueden ser imitadas.

El "Oxydonor" legítimo está completamente protegido por siete patentes y marcas de fábrica en los Estados Unidos, así como por patentes y marcas de fábrica en el Canadá, México y otros países extranjeros.

Dr. H. Sanche & Co. Inc.

NEW YORK

AGENTES

Clare & Jiménez
Virgilio Salazar
Héctor Guevara Santos
Antonio Font
Luis Vargas y Alejandro Morales

SAN JOSE
LIBERIA
PUNTARENAS
ALAJUELA
HEREDIA

The Oxydonor Sales Company

SALVADOR MORALES F.,

GERENTE

TURBIALBA

COSTA RICA

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale

Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas.

TABLONES, tablas machimbradas, traslapados, rodri-gones, simbras, soleras, molduras de todas formas, a precios sin competencia.

GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de inmejorable calidad, para la fabricación de muebles.

SE construyen muebles de todos estilos a precios reducidos.

Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos convincentes, al ramo, a precios moderados.

Desecaradora de arroz 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios.

Todos los pedidos, son atendidos con solicitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

HOTEL EUROPA

Único de la. clase en Puntarenas.

Adminis-trado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

EL ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya de Manuel Barahona & Cia., durante el mes de Junio de 1913.

Servicio entre Puntarenas, Ballena y Bolsón con escala en Manzanillo y Humo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Martes	3 7 a.m.	9 a.m.	3 p.m.	8 p.m.
Jueves	5 9 p.m.	11 p.m.	5 a.m. del 6	10 a.m. del 6
Lunes	9 12 p.m.	2 a.m. del 10	8 a.m. del 10	1 p.m. del 10
Viernes	13 3 p.m.	5 a.m.	11 a.m.	4 p.m.
Martes	17 7 a.m.	9 a.m.	3 p.m.	8 p.m.
Jueves	19 9 p.m.	11 p.m.	5 a.m. del 20	10 a.m. del 20
Lunes	23 12 p.m.	2 a.m. del 24	8 a.m. del 24	1 p.m. del 24
Viernes	27 2 a.m.	4 a.m.	10 a.m.	3 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Bebedero con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Miércoles	4 9 a.m.	11 a.m.	4 p.m.	8 p.m.
Viernes	6 11 p.m.	1 a.m. del 7	6 a.m. del 7	10 a.m. del 7
Miércoles	11 2 a.m.	4 a.m.	9 a.m.	1 p.m.
Sábado	14 5 a.m.	7 a.m.	12 p.m.	4 p.m.
Miércoles	18 9 a.m.	11 a.m.	4 p.m.	8 p.m.
Viernes	20 11 p.m.	1 a.m. del 21	6 a.m. del 21	10 a.m. del 21
Miércoles	25 2 a.m.	4 a.m.	9 a.m.	1 p.m.
Sábado	28 4 a.m.	6 a.m.	11 a.m.	3 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Domingo	1 8 a.m.	11 m.	1 p.m.	3 p.m.
Domingo	15 8 a.m.	11 m.	1 p.	3 p.m.

Servicio especial entre Puntarenas y Manzanillo.—Correos de la Compañía Abangarez Gold Fields of Costa Rica.—Pasajes de primera solamente \$ 2.00 ida ó regreso.

Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Miércoles 4	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 7	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 11	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 14	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 18	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 21	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 25	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 28	8 a.m.	11 a.m.

Servicio especial entre Chomes y Puntarenas, diario, excepto los domingos, precio de pasaje de ida ó vuelta Ct. 1.00

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS:

Por ida y regreso	Chomes	\$ 15.00
50 de recargo	Manzanillo	30.00
	Puerto Jesús ó San Pablo	40.00
	Bebedero	60.00
	Humo	60.00
	Ballena ó Bolsón	70.00

TARIFA DE FLETES Y PASAJES

Pasaje de ida ó Bebedero, Bolsón y Puerto Jesús	\$ 3.00
de ida ó Bebedero, Bolsón y Puerto Jesús	2.00
de ida ó Bebedero, Bolsón y Puerto Jesús	2.00
de ida ó Bebedero, Bolsón y Puerto Jesús	1.00
Niños menores de 10 años, mitad del precio	
Por qq. de carga ó Bebedero, Ballena y Puerto Jesús	0.50
Por garrafón lleno (15 litros), a idem, idem	0.50
Por garrafón vacío ó Bebedero idem, idem	0.25
Por cada pie cúbico a idem, idem idem	0.25
Por cada montura a idem, idem idem	0.25
Por cada cubo de res a idem, idem idem	0.25

ATENCIÓN

El pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50 por ciento.

OBSERVACIONES

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho el importe de su flete.
- 2º—Los garrafones vacíos ó llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa, en caso de fractura ó derrame.
- 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercaderías que no tenga señalado con claridad el número, marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 3 p.m. del día de salida de los vapores.
- 5º—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de la salida de los vapores en la Agencia, Oficina del señor Manuel Burgos.

LEASE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.

LA EMPRESA

Antonio Alvarez Hurtado

— ABOGADO Y NOTARIO
Altos de la casa de don Alberto Fait,
frente al "PARQUE VICTORIA"

A ASCH BROS

PUNTARENAS.—SAN JOSÉ.—LIMÓN

Situado á cien varas de la botica de Veranes, Todo el público acude á este establecimiento por ser el que más barato vende, yendo para la plaza.

Elders v Fyffes Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (Costa Rica) y BRISTOL [Inglaterra].

Los vapores de esta Linea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

PASAJE de primera á Bristol... \$ 20
ida y vuelta... 30

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 o/o. Folio itinerario está sujeto á cambio sin previo aviso. Los pasajeros deben de proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, ó á los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. MULLINS, — Administrador General.

FARMACIA DE LIBERIA

Administrada por hábil farmacéuta; seguridad completa en el despacho de toda clase de recetas. Drogas y medicinas de patente. Todo bueno y barato.

SASTRERIA

— DE —

TEODOMIRO ACUNA Y COMPAÑIA

Fundada en Puntarenas el año de 1891, y situada hoy al lado Sur del "Parque de la Victoria." Cuenta con magníficos operarios, buena calidad de materiales, y por tantos años, ha logrado un éxito creciente; con el secreto de ajustarse estrictamente al gusto y capricho de su numerosa clientela.

Elegancia y módicos precios.

El Administrador, cortador y confeccionador, TEODOMIRO ACUNA G.

PAN AMERICAN LIFE INSURANCE Co. OF NEW ORLEANS Seguros de Vida

Capital y surplus \$ 2,000,000.00

200 personalidades en Costa Rica son ACCIONISTAS.

SEGURA — SANA — CONSERVATIVA. Agente en Puntarenas, — LUIS CASALVOLONE. Oficina, contigua á la casa de don Alberto Fait

GEO S. R. CORNICK

Agente para Puntarenas de Koberg Echandi, para venta de los famosos techos "Pabeo" y "Mathord, pintura para techos de hierro, maderas y "amiwud", preparación especial para cielos razos y divisiones interiores en las casas.

Contratista Constructor

Ofrece sus servicios en Puntarenas. Se hace cargo de cualquier clase de construcciones, garantizando prontitud, estabilidad y baratura.

Emiliano Ahumada

COMERCIANTE

Bolsón—Guanacaste—Costa Rica.

Renovación constante de géneros y abarrotes en general.

Compra y venta de maderas y ganado.

—Restaurant con cantina interna.

Bestias finas de alquiler.

Dirección telegráfica: — AHUMADA.

Compañía Nacional de Seguros

Capital Ct. 630.000

Agente en Puntarenas,

LUIS CASALVOLONE

Oficina contigua á la casa de don Alberto Fait & C. Calle del Estero, como á 20 varas Este de la Escuela de Varones.

AVISO

Del primero de Mayo en adelante, damos clases de corte y costura en nuestra casa de habitación. Precios y hora convencionales.

Hortencia y Sara Jiménez.

Maderas

Compro maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Burgos

Compro

Cedro—Oahoba—Cocobolo y Pochote, en bultos

bien labrados.

Vendo Tabla, Tabloncillo, Reglas Alfajfas y Gigantonnes, de Cedro y Pochote, Soleras de Cedro y Cahoba.

PAGO los mejores precios y vendo a los más bajos.

E. GARCIA

EL GRANERO

— DE —

Tomás Fernández & Hno.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Compra y venta de productos del país á los mejores precios. arroz, maíz, frijoles etc. etc.

Depósito permanente de tabaco del General.—Especialidad en cacao y café de todas clases, en grano y molido.—Alrecho de trigo de inmejorable calidad y alimento famoso para ganado caballar y vacuno.

Compramos granos en cualquier lugar del Guanacaste, pagando los mejores precios de plaza.

BUENA Y MAGNIFICA existencia de abarrotes en general.

Napoleón Soto J.

Surtido completo de abarrotes, vinos, licores, conservas, cristalería y confitería de las mejores casas europeas. **IMPORTACION DIRECTA. — VENTA AL POR MAYOR. — DEPOSITO PERMANENTE DE TABACO IZTEPEQUE**

LA MAGNOLIA PUNTARENAS

Es la cantina más bien surtida que hay en el puerto. Por la actividad del servicio, por la calidad de sus licores, y por la confortable instalación, es la cantina favorecida de la juventud elegante de Puntarenas y de los turistas extranjeros.

Frente al Cuartel.

PEDRO A. ROSÉS, propietario.

Fábrica de Fideos

"LA COMERCIAL"

de MONTEVERDE & POLTRONIERI
Agte. en Puntarenas y Guanacasté.—
LUIS CASALVOLONE.
Oficina contigua a la casa de Alberto Fait

HOTEL AMBOS MUNDOS (Antes Hotel Colombia) de Isidro Montoy.

EL MEJOR SITUADO DE PUNTARENAS.—FRENTE AL PARQUE VICTORIA

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas. Cantina montada a la última.

Azucar

del Ingenio del Tempisque de

Federigo Sobrado

El mejor azucar que se fabrica en el país; inmejorable para SIROPES y TOSTELES

Manuel Burgós—Agente

T. ASSMANN & Co.
IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

DEPOSITO: Puntarenas, de nro FELIPE J. ALVARADO San José y Limón

Las Brisas

CASA DE HUESPEDES de Rosa Obando

Situada frente a los baños, casa de Mr. Asch. Se admiten pensionistas.—Se alquilan cuartos ventilados.—Se reciben pasajeros.

PRECIOS MÓDICOS

LO MEJOR DE ALAJUELA

Centro de suscripciones. Agencias.—Comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y Cia. Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Costa Rica Agencia de la Imp. Moderoa.—Agencia de la Imp. Alsina.

Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales. Importación directa.—Ventas por mayor y menor.—Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc. Teléfono n° 8.—Apartado n° 28.—Telégrafo: —LIBRERIA.

Piedra Quebrada

Puesta en la estación de Puntarenas ofrezco en venta piedra quebrada, para construcción de aceras, andenes, casas etc. etc. a \$ 2.50 la tonelada.

Para apreciar la calidad de esta piedra puede verse en las construcciones de Mr. Asch, por la estación.

En esta oficina se reciben órdenes y se darán más informes, o también pueden entenderse con el suscrito.

JOSÉ OVIEDO V.

Punts, mayo 13 de 1913.

¿Desea Ud. estrenar??

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón o un chal? Pues hágalo teñir en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en Cuesia de Moras, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto a que se contunda un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido. No admiten competencia los precios con los de ninguna otra Tintorería.

Unico Agente en Puntarenas. ADÁN PERALTA FLORES Mayo 29 de 1913.

A los agricultores

Vendo semilla de Grama (Gengibrillo) muy bien cosechado a \$ 4 cajuela, puesto en Puntarenas. Dirigirse a Chomes. MIGUEL REYES G.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica. TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores Pastores, Carrillo, Sizaola y Tiviesca, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en menos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores HEREDIA, CARTAGO y PARISMINA.

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice. Todos los Domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores MARO WIJNE, COPPENAME y SARAMACCA.

Para Boston, (directo,) todos los sábados en la noche. Servicio solamente de pasajeros con los vapores San José, Limón y Esparta.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José o Limón, CINCO días consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón o a los Sub-agentes Sres. Sasso y Pirie en San José.

W. E. Mullins. — Administrador General

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

LA BOTA DE ORO

PUNTARENAS

ZAPATERIA DE JOSE MARTINEZ

Contiguo a la Joyería de Alejandro Molina

La más nueva y de más fama en calzado cosido y clayado. Materiales de primera clase. Estilos, a gusto del cliente. Ventas al por mayor y menor. Precios bajos y trabajos garantizados. —APARTADO 94.—

SERAFIN SARAVIA

Ofrece a su clientela:

AZUCAR de primera calidad muy blanca. HARINA DAYTON, la marca mejor conocida y bien apreciada del público.—AL PRECIO DE \$ 9.25 POR QUINTAL POR AHORA, solo por partidas.

Abarrotes en general, a precios de plaza. Importación directa y renovación constante del surtido.

COMPRA Maderas de toda clase, en tuacas, CUEROS, PIELES, CAUCHO y cualquier otro artículo de exportación, y paga los mejores precios.

Puntarenas, Noviembre de 1912

EL SIGLO NUEVO

—PUNTARENAS—

Almacen De Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente. Acabamos de recibir un ESPLENDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas cobre, felpa, estopa, brea alquitrán, tachuelas cobre y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA.

A. HERRERO Y CIA.

!EUREKA!

La cantina más antigua y acreditada --del puerto--

Acaba de recibir un surtido de vinos exquisitos, de las más afamadas Bodegas Españolas.

GRAN variedad de chocolates finos en cajitas de lujosa presentación, propios para obsequios de buen tono.

Precios los más bajas de plaza.

TEODORO ROIZ

Establecido en 1899.—Teléfono Roiz—Apartado 53

Puntarenas—Costa Rica FABRICANTE DE JABON Y VELAS

Agente de la harina "Criolla" del molino de SAN TIAGO FERNANDEZ superior a todas y de los CIGARROS Flor de Cuba.—COGNAC Martell. — PUROS Mejicanos.

Almacén de abarrotes al por mayor

Hay siempre.—Canfin, Alambre, Techo de hierro, Pinturas inglesas Cemento, Papel, Fósforos, Galletas, Confites.—Licores: En este ramo no tiene competencia; hay muchos y muy buenos.—Tomando en buena cantidad SE HACEN REBAJAS CONSIDERABLES

Pacific Lumber Company

SAN JOSE, — OROTINA, — PUNTARENAS

SURTIDO COMPLETO DE MADERAS DEL PACIFICO

Especialidad en tablillas, tabloncillos y guarniciones. Compra de maderas en trozas pagando el mejor precio. fin de dar el mayor número de facilidades a nuestros clientes se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.

JAMES DAGAN Administrador General